
 Title:  Requested  the  Government  to  complete  the  Narmada  river  project  early  to  overcome  the  drought  condition  in  Gujarat.

 MR.  SPEAKER:  Now,  Shri  Rathilal  Kalidas  Varma  to  speak.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  He  has  already  replied  to  it.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  Nothing  should  go  on  record  except  the  version  of  Shri  Rathilal  Kalidas  Varma.

 (Interruptions)
 *

 MR.  SPEAKER:  Shri  Thomas,  |  have  already  called  Shri  Rathilal  Kalidas  Varma  to  speak  and  not  you.  You  cannot
 speak  now.  After  he  finishes,  you  can.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  This  will  not  go  on  record.

 ...(Interruptions)

 श्री  रतिलाल  कालिदास  वर्मा:  अध्यक्ष  महोदय,  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  गुजरात  और  कई  प्रदेशों  में  सूखा  पूरा  हुआ  है।  गुजरात  में  18,000  गांव  सूखे  प्रभावित  हैं।
 सूरत  में  सारे  गांवों  में  सूखा  पड़ा  हुआ  ह।  प्रदेश  की  तीन  करोड़  जनता  आज  पानी  के  लिए  परेशान  है।  पानी  के  बिना  लोग  मुसीबत  झेल  रहे  हैं।  मैंने  नौवीं,  दसवीं,  वीं
 और  12वीं  लोक  सभा  में  भी  इस  मांग  को  उठाया  था  कि  नर्मदा  परियोजना  को  राषट्रीय  योजना  घोटती  करके  उस  पर  काम  कराना  चाहिए।  गुजरात  के  संसदों  की  ओर
 ससे  हमेशा  इसके  लिए  प्रयत्न  होता  रहा  है,  लेकिन  नर्मदा  बचाव  और  पर्यावरण  बचाव  के  नाम  पर  मेधा  पाटकर  और  उनके  साथियों  ने  इसको  पूरा  नहीं  होने  दिया।  यह
 योजना  पूरा  हो  जाती  तो  गुजरात,  राजस्थान  और  मध्य  प्रदेश  को  इससे  लाभ  होने  वाला  था।

 MR.  SPEAKER:  Shri  Rathilal  Kalidas  Varma,  we  have  already  discussed  the  drought  situation  in  the  country  in  the
 House.  Please  conclude  now.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  Let  him  complete.  What  is  this?

 श्री  रतिलाल  कालिदास  वर्मा  (धन्धा) :  मेधा  पाटकर  जैसे  लोगों  ने  इसको  लेकर  आंदोलन  किया,  जिससे आज  कच्छ,  बनासकांठा और  सौराद्र  की  जनता
 अपने  गांवों  को  खाली  करके  कहीं  और  जा  रही  है।  इस  कारण  सीमावर्ती  इलाका  होने  के  कारण  वहां  पाकिस्तानी  घुसपैठिए  आ  रहे  हैं।  मेरा  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  है
 कि  नर्मदा  परियोजना  में  बांध  की  ऊंचाई  जो  360  फीट  करने  की  मांग  है,  उसको  पूरा  कर  दिया  जाए।  अगर  यह  सम्य  रहते  पूरा  हो  जाती  तो  आज  गुजरात  इस  मुसीबत
 में  नहीं  आता।  गुजरात  ने  विपत्ति  के  समय  सारे  देश  की  मदद  की  है,  चाहे  असम  में  बाढ़  आई  हो  या  उड़ीसा  में  तूफान  आया  हो,  लेकिन  आज  गुजरात  खुद  मदद  के
 लिए  हाथ  फैला  रहा  है।  अध्यक्ष  महोदय,  मेरी  आपके  द्वारा  [सरकार  से  यही  प्रार्थना  है  कि  नर्मदा  परियोजना  को  राषट्रीय  योजना  होती  करके  बांध  की  ऊंचाई  का  काम  पूरा
 किया  जाए।  इस  योजना  के  जल्द  पूरा  हो  जाने  से  तीनों  राज़्यों  के  अंदर  फिर  खुशहाली  हो  सकती  है।

 श्री  सुबोध  मोहिते  :  अध्यक्ष  महोदय,  मेरा  बहुत  ही  बुनियादी  [स्वाल  है।...  (व्यवधान)  यह  कोई  ऐसा  स्वाल  नहीं  है  जिसके  लिए  दोनों  तरफ  के  लोग  उठें।  यह  पूरे  सदन
 की  आम  सहमति  है  और  मैं  यह  सवाल  उठा  रहा  हूं...  (ट्यूवधान)

 MR.  SPEAKER:  Nothing  should  go  on  record  except  the  speech  of  Shri  Subodh  Mohite.

 (Interruptions)
 *

 *  Not  recorded.


